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No se reabrirá
el TLCAN

ENRIQUE QUINTANA
TZ

La posibilidad de que se reabra el TLCAN

tras la llegada de Obama a la Casa Blanca
es casi inexistente

Cuando Ron Kirk ex alcalde de Dallas asu
ma en los próximos días la Oficina del Repre
sentante Comercial de los Estados Unidos
USTR dejará claro que no se va a reabrir

el Tratado de Libre Comercio de Norteamé
rica TLCAN

Para la campaña estuvo bien la promesa
de reconsiderar el Tratado Para la realidad es
virtualmente imposible

Sin embargo Obamano podrá dejar de
hacer algo para cumplir con su oferta

Y la salida va a ser revisar algo que defac
to no esparte delTratado pero que sirvió a
Clinton en su momento para obtener los vo
tos necesarios para la ratificación del TLCAN
los llamados acuerdos paralelos

Si usted recuerda en el curso de 1993 tras
la llegada de Bill Clinton a la Casa Blanca en
enero se adicionaron al Tratado dos temas el
laboral y el ambiental cuyos acuerdos fueron
firmados en septiembre de ese año antes de la
ratificación del Tratado el 18 de noviembre

Como consecuencia de esos Acuerdos
Paralelos se crearon mecanismos de coope
ración en materia ambiental y laboral con
objeto de impedir que los países integrantes
del TLC de Norteamérica específicamente
México fueran a convertirse en un paraí
so de la violación de normas ambienta
les y laborales

Hay mecanismos para realizar reclamos
por parte de los ciudadanos y en materia am
biental hay en este momento 10 reclamos
que se están examinando de los cuales 7
corresponden a México

Por ejemplo entre las más recientes es
tá el caso del proyecto inmobiliario La Chi

dadela en Zapopan Jalisco en el que con
sideran que hay contaminación con meta
les pesados

Otro ejemplo es el de los residuos de per
foración petrolera en Cunduacán Tabasco

La Comisión de Cooperación Laboral ha
sido menos activa que la ambiental y se ha de
dicado sobre todo a realizar trabajo de inves
tigación en la materia

Pero en ninguno de los dos casos han
existido hasta ahora sanciones derivadas de
los Acuerdos Paralelos por lo que es factible
que un objetivo del Gobierno de Obama sea
poner más dientes a las instituciones que
se crearon antes de llegar a la ratificación
del TLCAN

Lo más probable es que México no tuvie
ra problema para integrarse a un grupo de tra
bajo que permita fortalecer estas instituciones
para nacerlas más eficaces

Pero le subrayo esto no implicaría una re
apertura del Tratado puesto que no se discu
tirán los temas que están en el Tratado mis
mo pero al mismo tiempo permitiría que
Obama cumpliera sus compromisos con los
electores

Así que la Secretaría a cargo de Gerardo
Ruiz y en especial la subsecretaría de Bea

triz Léicegui deberá empezar a trabajar en
las propuestas mexicanas para la discusión
de estos acuerdos paralelos

No hay que alarmarse ni entusiasmarse
según la opinión de cada quien respecto a la
posibilidad de que se reabra el Tratado pero
sí habrá que empezar a trabajar con seriedad
en estos asuntos laborales y ambientales

En un año como éste en el que las expor
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taciones de manufacturas de México a Esta
dos Unidos seguramente no van a crecer o lo
harán marginalmente va a ser muy difícil que
se diga que la producción mexicana les quita
empleos a los norteamericanos

Así que aun los demócratas más radica
les que pudieran empujar desde el Congre
so la reapertura del tür^d^ van a enfren
tarse a un ambienté muy pSéo proclive pa
ra tener eco

EL BIS

El año pasado durante algunos meses se es
peculó respecto a la posibilidad de que Gui
llermo Ortiz fuera propuesto para ser el

principal ejecutivo del BIS Al final el nom
bramiento recayó en el ex gobernador del
Banco de España Jaime Caruana

Y Ortiz en contraste ahora lo sabemos
se convirtió en fuerte candidato para presidir
el Consejo del banco

El Senado podrá patalear y hasta citar al
Gobernador del Banxico La realidad es que
esa función como su presencia en el Conse
jo de ese banco que ya desempeñaba desde
julio de 2006 no podrá ser objetada porque
es una tarea de representación del pro
pio Banxico

Sería casi como pedirle al Secretario de
Hacienda que no acudiera a las reuniones del
Fondo Monetario Internacional en el que
México tiene presencia

Pero tampoco podemos ser ingenuos
y pensar en que Ortiz no tendrá que destinar
una mayor participación de su tiempo al BIS
sobre todo en la coyuntura actual

Finalmente reitero lo que le decía ayer
el nombramiento de Ortiz puede ser un fac
tor de presión adicional sobre Calderón pa
ra que considere la posíbilÉád fe propo
ner la reelección de Ortiz en Banxico lo
que hasta ahora se veía muy poco proba
ble por la relación distante que existe en
tre ambos
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